

## RÉSUMÉS

Harald Deceulaer. *Membres de guilde, entrepreneurs et segments du marché: le cas des commerces de l'habillement à Anvers et à Gand (du seizième au dix-huitième siècles).*

Cet essai relie les valeurs sociales, institutionnelles et culturelles des guildes et des membres de guilde à leur pratique économique quotidienne. Sur la base d'une étude de cas des commerces de l'habillement à Anvers et Gand dans la période du seizième au dix-huitième siècles, l'auteur présente un modèle préliminaire, en soulignant l'interaction entre différentes stratégies, pratiques comportementales et segments spécifiques du marché. L'argument est que le choix des artisans pour un segment du marché déterminé signifiait la dépendance par rapport à une voie et influençait dès lors leurs schémas d'investissement, leur relations de travail, leur attitude envers la guilde et leur représentation personnelle dans la vie quotidienne.

Johan Dambuyne. *Guildes, mobilité sociale et statut à Gand au seizième siècle.*

Cet article étudie le lien entre d'une part, la mobilité sociale et le statut dans les guildes et d'autre part, la situation politique à Gand au seizième siècle. Premièrement, l'article montre que les guildes de Gand ne présentaient pas de schéma établi de mobilité vers le haut ni d'évolution rectiligne et univoque. L'article démontre que les possibilités de promotion sociale dans le système de la guilde ont largement dépendu des régimes politiques successifs de la ville. Deuxièmement, l'article prouve qu'au seizième siècle, les conseils de guilde n'étaient ni typiquement oligarchiques, ni typiquement démocratiques. Troisièmement, une enquête sur les maisons où vivaient les maîtres artisans révèle que les maîtres de guilde ne devraient pas être considérés comme un bloc social monolithique, mais que leur statut et leur fortune étaient très divers. L'article conclut qu'il n'y avait pas de rapport linéaire positif entre la durée de la carrière d'un maître artisan et sa fortune et sa position sociale.

Dick van Lente. *Les machines et l'ordre du port: le débat sur la mise en place de déchargeurs de grain à Rotterdam, 1905–1907.*

En 1905, les dockers du port de Rotterdam organisèrent une grève générale contre la mise en place de machines pour transborder le grain. Le succès initial de cette grève choqua profondément les chefs des partis politiques et les organisations nationales de travailleurs. Car malgré de nombreuses différences d'opinion, les uns et les autres étaient favorables à la mécanisation et considéraient les grèves contre les machines comme réactionnaires. Le conflit à Rotterdam provoqua un débat national sur les implications de la mécanisation révélant clairement les tensions et les contradictions dans cette "idéologie dominante de la technologie". L'article montre comment plusieurs leaders ouvriers

locaux contestèrent la légitimité de cette idéologie et pourquoi, en fin de compte, ils ne parvinrent pas à convaincre leurs supérieurs.

Sharif Gemie. *Octave Mirbeau et la nature changeante de la culture politique de droite en France de 1870 à 1914.*

Octave Mirbeau fut un ardent défenseur de la politique de droite dans les années 1870, et un farouche adversaire de la droite pendant l'affaire Dreyfus. Ce document examine les raisons de son revirement d'opinion politique et discute son analyse changeante de la culture politique de droite. Les idées de Mirbeau sont comparées à celles de certains de ses contemporains tels que Blum, Péguy et Sorel.

Traduction: *Christine Krätke-Plard*